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I l fait froid, très froid. Marie, la maman, 

couvre affectueusement son petit Jésus qui 

vient de naître. Le papa, Joseph, regarde 

tout autour de lui et jette aussi un coup d'œil 

du côté des animaux de l'étable : un bœuf et 

un âne, qui dégagent un peu de chaleur, mais 

leur odeur n'est pas exactement celle des 

roses.  Joseph est pensif car l'avenir n'est pas 

clair pour lui. Marie le regarde et lui sourit pour 

le rassurer. En ce moment, la seule chose qui 

compte c'est l'enfant qui parfois pleure et par-

fois dort paisiblement.  

 

 Soudain, la fragile tranquillité de ce mo-

ment est rompue par l'apparition de deux sil-

houettes dans la nuit. Joseph est effrayé et se 

met sur la défensive, mais Marie sent que ce 

sont simplement des bergers attirés par la cu-

riosité. Alors qu'ils s'approchent, Marie et Jo-

seph voient quelque chose de différent et de 

spécial sur leurs visages. Ils ont un immense 

sourire. L'un d'entre eux marche avec difficulté, 

ses mains sont grandes et chaudes. Le plus 

jeune des bergers est trisomique et ressemble 

à son père. Ils sont silencieux. Marie tient la 

main de Joseph comme pour lui dire qu'il n'y a 

rien à craindre et beaucoup à remercier pour 

cette visite. 
 

 Cette nuit-là, le plus jeune des bergers 

chante et danse autour de l'enfant avec un 

tambourin. Il n'y a pas de rythme particulier, on 

ne reconnaît pas les notes de musique mais 

c'est une belle mélodie. L'enfant Jésus ouvre 

les yeux et Joseph frappe dans ses mains. Le 

père du jeune berger rit et Marie regarde en 

silence, gardant tout ceci dans son cœur 

d'épouse et de mère. 
 

 Le plus jeune des bergers regarde tendre-

ment Jésus et demande à Marie s'il peut l'em-

brasser. Alors, il l'embrasse encore et encore 

avec amour et une délicatesse exquise. Il bave 

sur le bébé et Jésus rit, il aime ça, ça le récon-

forte. Il repose le bébé dans les bras de sa 

mère. Le plus âgé des bergers s'incline en signe 

de respect et ils repartent ensemble par où ils 

sont venus. 
 

 Joseph se tourne vers Marie. Dans son re-

gard, il y a de l'émotion et de la surprise devant 

cette rencontre. Ils n'ont apporté ni richesses, 

ni mets délicats, ni bijoux… Mais ils y ont ap-

porté leur cœur et leur affection. Marie regarde 

le ciel et voit qu'il y a une étoile qui brille plus 

que les autres. Il y a de la place pour l'espé-

rance. Elle serre son bébé sur son coeur et Jo-

seph les serre tous les deux dans ses bras. De 

loin, le vieux berger serre également son fils 

dans ses bras. 
 

 Cette nuit, soyons vigilants, ouvrons nos 

cœurs, comprenons que Dieu nous aime telle-

ment qu'il est né au milieu de nous. Pouvons-

nous l'imaginer ?  
 

 Joyeux Noël, chère famille de Foi et            

Lumière ! 

 

Editorial 
 
 

Cette nuit-là à Bethléem 
Raúl Izquierdo 

Coordinateur international 
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Reportage en Belgique 

 Retour sur la journée  

 Ils étaient 120 venus de Ni-

velles, Rixensart, Waterloo, 

Uccle, Laeken et Neder-Over-

Hembeek, joyeux de se retrou-

ver. Magnifique de (re)

découvrir les spécificités de 

chaque communauté grâce à 

un diaporama préparé par 

chacune d’elles avant de se 

disperser dans des ateliers 

pour décorer les tables du 

goûter, peaufiner les signets 

souvenir, chanter, préparer le 

mime de l’Evangile que serait 

présenté lors de l’eucharistie. 

 Car le clou de cette journée 

a été sans conteste l’eucharis-

tie avec l’homélie : L’Eglise a 
besoin de vous" dira Jean 

Kockerols. Puis, un moment 

plein d’émotion et d’action de 

grâces lors de la projection des 

photos et des noms des 

membres de nos communau-

tés décédés et enfin avec la 

bénédiction par les aumôniers 

de chaque communauté 

comme signe d’envoi en mis-

sion. 

 Et la journée s’est termi-

née dans la joie par un goû-

ter, un  des trois piliers de 

toutes les rencontres : par-

tage, prière et fête. 

 

 Un peu d’histoire 

 En Belgique, c’est sous 

l’impulsion du Père Roberti sj 

et du Père André Delpierre 

que Foi et Lumière prend 

pied d’abord à Bruxelles et en 

région wallonne à partir de 

grandes fêtes rassemblant 

parents, amis et personnes 

avec un handicap mental. 

Ces rassemblements ont lieu 

à Bruxelles, Wavre, Verviers, 

Florennes, Ciney… 

 La structuration en petites 

communautés de rencontre 

démarre à la fin des années 70. 

La première communauté à 

fleurir en Belgique sera "La 

EN 2021, FOI ET LUMIÈRE, ORGANISANT DES PÈLERINAGES POUR ET AVEC DES PERSONNES HANDICAPÉES MENTALES, 

FÊTE SES 50 ANS.  ET POUR LES SIX COMMUNAUTÉS DE BRUXELLES ET DU BRABANT WALLON, LA CÉLÉBRATION DE 

CET ÉVÉNEMENT S’EST FAITE LE DIMANCHE 3 OCTOBRE EN L’ÉGLISE SAINT JEAN BERCHMANS D’ETTERBEEK EN PRÉ-

SENCE DE MONSEIGNEUR KOCKEROLS. 

C'est la fête en Belgique 
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Cordée" à Wavre et, dans la 

foulée, d’autres naîtront dans 

la région de Herve ("L’Eclair-

cie") et à Florennes ("Les Véro-

niques"). 

 Dans la région de Bruxelles 

et du Brabant wallon, très vite 

d’autres communautés vont 

apparaître : "La Moisson" à  

Etterbeek, "Les Vendanges" à 

Laeken et "Emmaüs" à           

Nivelles. Plus tard, s’ajouteront 

"Alleluia" à Louvain-la-Neuve, 

"Source d’Espérance" à        

Waterloo, "Le Train de la vie", 

"Les Enfants du Père" à     

Rixensart et enfin "Béthanie" à 

Uccle. Aujourd’hui, la Belgique 

compte une trentaine de com-

munautés dont six à Bruxelles 

et en région wallonne. 

 Ces six communautés se 

sont rencontrées ce dimanche 

3 octobre pour célébrer en-

semble ces 50 ans de vie d’un 

mouvement qui se cherche un 

second souffle, même si le 

cœur du message de Foi et 

Lumière reste plus que jamais 

d’actualité :"Toute personne 
est une histoire sacrée, elle est 
créée à l’image de Dieu". A 

chacun de nous de découvrir 

la beauté de l’autre et d’entrer 

dans une relation véritable 

d’amitié. 

 

"CATHOBEL"  
Service de Presse de la conférence 

épiscopale.  

Monseigneur Jean Kockerols,  
Evêque auxiliaire de l’Archevêché de Malines-Bruxelles.  

La Belgique forme une province et compte 29 communautés 
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L 
e message de "Foi et Lu-

mière" est arrivé à 

Chypre il y a 35 ans, lors-

qu’en septembre 1985, un 

groupe de jeunes des commu-

nautés du Liban s’est rendu 

sur l’île et a pris contact avec 

quelques familles de la com-

munauté maronite afin de dé-

marrer des communautés à 

Chypre.  

 En février 1986, grâce aux 

efforts de Mary Katsioloudi, 

"Notre-Dame de Grâces", la 

première communauté a vu le 

jour. Un an plus tard, en 1987, 

la deuxième communauté de 

l’île est une devenue réalité : 

"Saint Charbel". Quelques an-

nées plus tard, en 1995, une 

troisième communauté, "L’Es-

pérance", rejoindra la grande 

famille de Foi et Lumière, cette 

fois-ci avec des membres de 

l’Église orthodoxe. Foi et Lu-

mière continue à grandir en-

core aujourd’hui à Chypre, en 

envoyant des messages de 

joie, d’amour et d’espérance à 

Kormakitis, village maronite 

en zone occupée au nord de 

l’île.  

 Au début, Foi et Lumière 

Chypre appartenait à la zone 

du Moyen Orient. En 2002, on 

est passé à la zone Alpes-

Méditerranée et depuis 2008, 

ensemble avec l’Italie cen-

trale, la Grèce et l'Albanie, 

Chypre fait partie de la pro-

vince Kimata (Vague en grec). 

 Foi et Lumière Chypre a 

participé à des pèlerinages 

internationaux : à Lourdes en 

1991 avec 58 pèlerins et en 

2001 avec 54 pèlerins ; à 

Rome et Loreto en 2011 pour 

célébrer les 40 ans de Foi et 

Lumière.  

 Cette année, les commu-

nautés Foi et Lumière du 

monde entier, ayant pour tré-

sor tous ces souvenirs, ces 

vraies amitiés et relations hu-

maines développées grâce à 

leurs rencontres mensuelles, 

leurs pèlerinages, leurs camps 

d’été et autres activités, parta-

gent la joie de 50 ans de vie. 

Malgré les contraintes de la 

pandémie et l’annulation des 

différents pèlerinages et évé-

nements internationaux pré-

vus pour cet anniversaire si-

gnificatif, les communautés 

ont trouvé moyen de se réu-

nir à nouveau en ligne, le di-

manche de Pâques et célébrer 

 

Reportage à Chypre 

Lettre de Chypre 

                                                             A Ayia Napa, lors d’un camp d’été.  

En 1991,   

pèlerinage international  

à Lourdes  
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leur 50ème anniversaire  puis-

que c'est à cette date, en 1971, 

qu’a commencé ce voyage 

passionnant.  

 Chaque pays se prépare à 

célébrer séparément, à un ni-

veau national, les 50 ans de 

Foi et Lumière. Chypre aussi.  

Le Pape François aussi a en-

voyé un message à Foi et Lu-

mière pendant cette année 

jubilaire exprimant sa pro-

fonde satisfaction pour les ac-

tivités généreuses menées en 

faveur des personnes ayant un 

handicap mental, de leur fa-

mille et de leurs amis. Il a éga-

lement exprimé l’espoir que 

cet anniversaire significatif 

"suscitera une attention tou-
jours plus renouvelée envers 
cette louable activité et sera 
l'occasion d'un engagement 
toujours plus généreux 
d'amour pour la vie et pour 
ceux qui vivent des situations 
de très grandes difficultés."  
 A l’occasion du 50ème anni-

versaire de la fondation de Foi 

et Lumière, le coordinateur 

national des communautés de 

Chypre, Marios Hadjiroussos, a 

déclaré que c’est difficile de 

croire qu’une faiblesse, un 

handicap, le refus d’accepter 

deux enfants handicapés à un 

pèlerinage à Lourdes, ont fini 

par fonder un mouvement 

international œcuménique. 

  Nous célébrons et nous 

rappelons ce premier pèleri-

nage organisé à Lourdes en 

1971 exclusivement pour les 

personnes ayant un handicap 

mental, leur famille et leurs 

amis. Il a souligné aussi que 

l’activité des communautés ne 

s’arrête pas là. Le bateau de 

Foi et Lumière continuera à 

voyager pendant plusieurs 

années à venir. 

 

GEORGES MOUSSAS 

 
Article paru dans le journal local  

"Ο Τύπος των Μαρωνιτών" 

(La presse maronite) 

 

Chypre fait partie de la pro-

vince "Kimata" qui réunit l'Ita-

lie Centre,  Chypre, la Grèce, 

et l'Albanie. 

 

• Italie Centre :  

24 communautés 

• Chypre : 3 

• Grèce :  2 

• Albanie : 1 

. 2011, pèlerinage à Loreto, en Italie 

La première  
équipe de coordination 
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Vendredi soir  

 La première pierre pré-

cieuse qui a scintillé aura été 

l’accueil comportant un bon 

mot de Simone, notre coor-

donnatrice par intérim ainsi 

qu’une prière et une bénédic-

tion de l’Abbé Marcel Jacques. 

La présentation du visuel et 

des personnes participantes 

l’aura complété. L’accueil est 

précieux, puisqu’il prédispose 

les cœurs à mieux goûter le 

repas principal, comme le fait 

une bonne entrée…  

 La deuxième pierre brillait 

du reflet de l’Assemblée Gé-

nérale Annuelle, du rapport 

de Simone et de Roger, notre 

Trésorier. Simone nous a rap-

pelé les nombreuses ren-

contres Zoom pour préparer 

le 50ème anniversaire de Foi et 

Lumière ainsi que les ren-

contres vécues aussi par 

Zoom de quelques commu-

nautés.  

 La troisième pierre a été un 

feu de camp, première expé-

rience de ce genre, qui a illu-

miné cette soirée, nous rappe-

lant qu’il n’y a aucune nuit qui 

ne puisse être traversée par 

une lumière.  

 

Samedi  

 La quatrième pierre fut 

l’eucharistie qui a jeté ses pre-

Reportage  au  Canada 

Un val de paix  
qui vaut le déplacement  

miers éclats sur cette journée 

naissante.  

 La cinquième pierre aura 

été le discernement animé 

par Emilia et Andrew, Vice-

Coordinateurs Internatio-

naux. Simone Desgroseilliers 

a été élue, à l’unanimité, au 

poste de coordonnatrice pro-

vinciale. L’équipe de coordi-

nation est aussi renouvelée 

par l’ajout de deux nouvelles 

personnes : Valérie Morpeau 

et Régine Lessard comme 

Vice-Coordonnatrices. Un dis-

cernement est important 

 

Le gâteau de madeleines 

LA PROVINCE "CANADA EST" A ENFIN PU VIVRE SA RENCONTRE PROVINCIALE DU 24 AU 26 SEPTEMBRE. 

NOUS NOUS SOMMES RÉUNIS À VAL DE PAIX, UNE COMMUNAUTÉ DU CHEMIN NEUF. UNE RENCONTRE QUI 

AURA ÉTÉ UN ÉCRIN POUR DE NOMBREUSES PIERRES PRÉCIEUSES. OUVRONS DONC CET ÉCRIN ENSEMBLE… 

La nouvelle équipe provinciale 

parce qu’il permet d’asseoir la 

coordination sur une per-

sonne donnée de tout son 

cœur au rayonnement du 

mouvement et il assure aussi 

le renouvellement des forces 

vives par l’ajout de nouvelles 

personnes.  

La sixième pierre fut la projec-

tion du film du 50ème anniver-

saire de Foi et Lumière ; nous 

avons fait un tour du monde 

en musique en visitant di-

verses communautés.  

 La septième pierre fut le 

bilan de vie de nos commu-

Emilia, Endrew et Simone 
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matinée. Une célébration 

d’envoi a permis de remettre 

à chaque personne présente 

une épinglette Foi et Lu-

mière, une croix de notre 

amie Victorine ainsi qu’une 

bougie avec une bénédiction 

de nos "personnes-cœurs" 

 Nous avons donc quitté 

Val de Paix avec un peu plus 

d’ÊTRE et un peu plus de 

PAIX et ce n’est pas MINCE 

affaire qu’ÊTRE ET PAIX !!! Re-

mercions DIEU d’avoir reçu 

une si abondante moisson de 

grâces durant toute la fin de 

semaine…  

NORMAND VEILLETTE 

 

Le  "Canada Est" 

compte 15 communautés 

nautés ; nous avons réalisé l’im-

portance de partager nos joies 

et nos souffrances pour mieux 

communier entre nous et faire 

famille mais aussi pour ouvrir 

d’autres possibilités et éclairer 

nos routes.  

 Une huitième pierre fut 

l’atelier de bricolage ; celui-ci a 

permis de préparer une pêche 

miraculeuse avec ses poissons 

aux multiples couleurs qui atti-

raient nos regards comme des 

aimants forts utiles lors de la 

fiesta.  

 La neuvième pierre a été la 

fiesta qui a commencé par une 

rencontre Zoom avec Jean-

Baptiste Desgagnés, notre hé-

ros à la note parfaite qui a com-

posé "un précieux trésor" pour 

notre jubilé ainsi que le chant 

thème de "Canada-Est". Pour ce 

qui est des jeux, d’abord nous 

avons eu droit à une histoire 

complètement tordue de Foi et 

Lumière racontée par un amné-

sique ; un pur vent de folie a 

soufflé ce soir-là, si je m’en sou-

viens bien… Un autre jeu ap-

pelait les personnes à se mouil-

ler un peu ; tout le monde s’est 

senti comme un poisson dans 

l’eau...  

 

Dimanche  

 La dixième pierre a inclus 

toute la matinée du dimanche 

matin à commencer par l’eu-

charistie avec mime évangé-

lique et une homélie commen-

tée par l’assemblée. Simone 

nous a aussi présenté le nou-

veau carnet de route en don-

nant les grandes lignes. Des 

témoignages très touchants 

ont également éclairé cette 
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P 
uisque le Covid nous a 

empêchés de nous réu-

nir à Lourdes, en 

France, la province slovène de 

Foi et Lumière a décidé de cé-

lébrer le 50ème anniversaire à 

Brestanica. Le pèlerinage a eu 

lieu le 11 septembre 2021 

dans l'église de Notre Dame 

de Lourdes qui est l'une des 

sept basiliques slovènes et 

l'une des plus grandes églises 

du pays. L'église est égale-

ment appelée le "Lourdes slo-

vène" car l'argent pour sa 

construction a été donné par 

des Slovènes de tout le pays et 

de l'étranger. La statue de 

Notre-Dame de Lourdes pour 

l'autel principal a été bénie 

devant la grotte de Lourdes 

en France. 

 La célébration s'est dérou-

lée de 11 heures à 16 heures. 

Au cours de la première heure 

de rassemblement, deux acti-

vités ont été organisées à l'ex-

térieur de la basilique : l'ap-

prentissage des gestes pour le 

chant officiel du jubilé et un 

atelier où les pèlerins ont fa-

briqué des souvenirs pour 

faire des dons à l'international. 

 Ensuite, le pèlerinage a 

continué dans la basilique où 

nous avons eu un temps 

d'échange d'une heure avec 

don Marco Bove et Angela 

Grassi, il y avait aussi du temps 

pour les questions des com-

munautés. Puis, ce fut un 

temps d'adoration dans la ba-

silique. Nous avons conclu le 

pèlerinage par une sainte 

messe célébrée par l'évêque 

de Foi et Lumière, Mgr Anton 

Jamnik.  

 Nous étions environ 450 

pèlerins de six régions slo-

vènes, chaque région portant 

des T-shirts de couleur diffé-

rentes. À la fin, chaque pèle-

rin a reçu de don Marco et 

Angela une petite bougie en 

souvenir du pèlerinage.  

 Le pèlerinage a été enre-

gistré par la télévision natio-

nale slovène et la télévision 

catholique *. Un article a éga-

lement été publié dans le 

journal catholique Družina et 

sur la station de radio catho-

lique Ognjišče.  

 Nous remercions le Sei-

gneur pour cet événement 

beau et festif. C'était une joie 

de voir tant de personnes 

handicapées célébrer avec 

leurs familles et leurs amis. La 

bénédiction de Notre Dame 

de Lourdes était avec nous. 
 

KRISTINA ET DAMIJAN MLINARIČ 
Coordinateurs provinciaux Slovénie  

 

 

 

 

*https://www.youtube.com/watch?

v=ombAcTMkh1M 

 

 

 

 

 

 

N.D. de Lourdes Slovène 

Reportage en Slovénie 
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Nouvelles du  Portugal 

N.D. du Luxembourg 

 

U 
ne délégation de 

l'équipe provinciale de 

"Luzitana" été reçue le 

samedi 9 octobre, au palais 

épiscopal de Porto, par Mgr D. 

Manuel Linda. Les délégués se 

sont présentés à l'évêque. Ils 

ont présenté également  les 

priorités définies pour le man-

dat actuel. Comme le diocèse 

de Porto compte le plus grand 

nombre de communautés Foi 

et Lumière au Portugal (dix 

communautés reconnues, 

deux en formation et 

quelques contacts pour dé-

marrer des communautés), il 

est fondamental de créer des 

liens plus étroits et une com-

munication efficace avec le 

berger du diocèse. 

 

 C'est avec joie que Mgr D. 

Manuel Linda a accueilli cha-

cun, en particulier Afonso qui 

représentait le cœur du mou-

vement : les personnes ayant 

un handicap mental. Il a souli-

gné leur importance pour 

l'Église et la place qu'elles doi-

vent avoir dans les paroisses 

et dans la pastorale.  

 

 Des invitations et des défis 

ont été lancés pour qu'après 

ce temps de confinement, les 

communautés Foi et Lumière 

puissent retrouver les ren-

contres et la fête qui les carac-

térisent tant, avec la certitude 

que le chemin et ses défis se-

ront vécus ensemble et avec 

un soutien mutuel. 

 

L'ÉQUIPE PROVINCIALE 

Bonjour, Monseigneur ! 

Catarina Carvalho, Luís Vieira ( coordinateur provincial), Mgr D. 

Manuel Viera, Ana Isabel Rodrigues et son fils Afonso, Père José 

Augusto Oliveira (aumônier provincial) 

 

Les priorités de la nouvelle équipe 
 

L'assemblée a fixé 4 priorités à la nouvelle équipe de coordi-

nation provinciale : 

• Consolidation 

• Spiritualité 

• Mission et annonce 

• Communication 
 

Les vice-coordinateurs font un gros effort pour accompagner 

de très près les communautés, car elles sont toutes très fragi-

lisées par les effets causés par la pandémie. 

 

À l'heure actuelle, il existe plusieurs équipes de projet en acti-

vité et dans chacune d'elles, il y a au moins un membre de 

l'équipe de coordination provinciale : 

• Mission et annonce 

• Communication 

• Célébration des 50 ans de Foi et Lumière 

• Révision et mise à jour des statuts de l'Association Foi et 

Lumière du Portugal 

• Code de conduite (adaptation de la législation internatio-

nale à la législation portugaise) 

• Journées Mondiales de la Jeunesse 2023 (JMJ2023) 

• Équipes formation / Coordination des jeunes 
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Reportage au Chili 

Pèlerinage au Chili  

 

N 
ous avons commencé 

le vendredi avec le 

grand moment des 

retrouvailles ! Après presque 

deux ans sans se voir en per-

sonne, nous avons eu un mo-

ment spécial d'accueil, de 

chants, de danses et une vidéo 

sur l'histoire de Foi et Lumière. 

 Le samedi, d'autres pèlerins 

sont arrivés avec le Père Julio 

Dutilh, aumônier de la com-

munauté "Annonciation" qui 

nous a accompagnés pendant 

la journée et a célébré l'Eucha-

ristie, nous avons peint une 

fresque en lien avec le thème : 

"La graine dans un sol fertile". 

Puis, ce fut la célébration du 

lament des pieds, suivie d'un 

temps de partage en petits 

groupes sur le thème du par-

don. Les jeunes ont montré 

leurs talents dans un spectacle 

de chants et de danses. 

 Le dimanche, nous 

sommes partis en pèlerinage 

deux par deux à l'église de 

Santa Teresita de Los Andes, 

très proche de la maison où 

nous étions logés. 

 Après le déjeuner et les ac-

tivités de groupe, nous avons 

terminé par une messe d'en-

voi présidée par le père Sa-

muel Arancibia, un ami de Foi 

et Lumière. À cette occasion, 

chaque membre a allumé sa 

bougie au cierge de l'autel et a 

reçu une petite plante dont il 

devra prendre soin comme 

nous prenons soin et nourris-

sons nos communautés. 

 Certaines de ces activités 

ont été diffusées dans toute la 

province via Zoom. 

 Enfin, nous nous sommes 

dit au revoir en partageant les 

moments que nous avions 

vécus et le cœur rempli de 

l'amour de Dieu, de Marie et 

de l'Esprit Saint, en rendant 

grâce pour cette précieuse 

expérience. 

 

 Merci à Foi et Lumière !  

 

 

XIMENA XAÑARTU 

Photos : Manuel Camus 

DU 15 AU 17 NOVEMBRE, LA PROVINCE "JÉSUS, LUMIÈRE DES ANDES" A CÉLÉBRÉ LES 50 ANS DE FOI ET LUMIÈRE ET 

LES 30 ANS DE LA COMMUNAUTÉ "L'ANNONCIATION" DE SANTIAGO. 
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Reportage en Pologne 

Le pèlerinage 
de la  

Vierge noire 

I 
l y a deux ans, à l'occasion 

du cinquantième anniver-

saire de Foi et Lumière, 

nous avons planifié un grand 

pèlerinage pour les commu-

nautés polonaises et aussi des 

invités de provinces étran-

gères dans notre sanctuaire 

marial le plus célèbre de 

Częstochowa à Jasna Góra, où 

se trouve l'icône miraculeuse 

de la vierge noire.  

 Le pèlerinage devait avoir 

lieu le 17 juillet 2021. Malheu-

reusement, la pandémie nous 

a empêchés d'organiser un si 

grand événement. Nous avons 

dû réfléchir à une autre façon 

de célébrer... 

 C'est ainsi qu'est née l'idée 

de faire voyager une reproduc-

tion de l'icône dans toutes les 

provinces de Pologne, en visi-

tant les communautés et les 

maisons de leurs membres. 

Nous ne pouvions pas nous 

rassembler en grand nombre 

à Jasna Góra, alors elle est 

venue à nous. Le pèlerinage 

de l'icône a commencé en 

septembre 2020 et se termi-

nera bientôt. 

 Les Pères pauliniens (qui 

sont les gardiens du sanc-

tuaire) se sont souvenus de la 

date prévue de notre pèleri-

nage et ont suggéré que les 

communautés envoient à la 

messe quelques délégués. Et 

c'est ce qui s'est passé. Le sa-

medi 17 juillet 2021, les re-

présentants des communau-

tés de diverses régions de 

Pologne se sont rendus au 

sanctuaire pour remercier 

Dieu devant l'image de la 

Vierge Marie pour les cin-

quante ans de Foi et Lumière. 

 L'Eucharistie a été célé-

brée par deux de nos aumô-

niers, le Père Damian Wyżkie-

wicz et le Père Andrzej No-

wak. Dans son homélie, le 

Père Damian a déclaré que la 

pandémie avait supprimé la 

possibilité d'organiser un pè-

lerinage national. Elle nous a 

également enlevé depuis 

longtemps ce qui est la base 

de Foi et Lumière, c'est-à-dire 

les réunions régulières des 

communautés. Mais nous 

avons ce qu'on appelle le 

quatrième temps, le temps de 

la fidélité et de l'amitié... et 

c'est précisément pendant ce 

temps que la copie de l 'icône 

a visité nos communautés et 

nos maisons. Elle a apporté la 

paix, la joie et la force. De 

nombreuses personnes ont 

été profondément touchées 

par sa visite. Le père Damian a 

également rappelé que les 

premiers mots de notre 

Charte définissent la tâche la 

plus importante de Foi et Lu-

mière à savoir, faire que les 

personnes ayant un handicap 

mental et leurs familles trou-

vent leur place dans l'Église. Il 

devrait donc être naturel pour 

chaque paroisse d'accueillir 

une communauté Foi et Lu-

mière. 

 Nous avons préparé des 

chants, désigné des per-

sonnes pour les lectures et la 

prière universelle. Il y a eu 

aussi la procession d'of-

frandes : le logo de Foi et Lu-

mière, un cœur et un collier 

de perles comme expression 

de la beauté spirituelle des 

personnes ayant un handicap 

mental. Nous avons terminé 

l'Eucharistie avec le chant po-

lonais "W jak wspólnota", ce 

qui pourrait se traduire par   
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"C comme Communauté", 

composé par une des commu-

nautés et interprété avec des 

gestes et des battements de 

mains. 

 Après la messe, nous nous 

sommes rassemblés sur le par-

vis et nous avons pu constater 

que nous étions venus en 

grand nombre. Nous avons 

retrouvé avec joie des visages 

familiers. Personne ne nous a 

comptés, mais il y avait certai-

nement plusieurs dizaines de 

personnes venues de diffé-

rents endroits. Certains sont 

venus seuls, d'autres en petits 

groupes de deux ou trois per-

sonnes et d'autres encore en 

groupes plus importants. 

 Nous avons pris quelques 

photos et nous avons discuté 

un peu entre nous. Certains 

sont allés à la Maison du Pèle-

rin pour manger, rester en-

semble et s'écouter. Le temps 

était beau et nos cœurs heu-

reux. Chacun a ressenti la joie 

de cette rencontre, la joie 

d'être venu une fois à Foi et 

Lumière et d'y avoir vécu des 

moments importants, d'y 

avoir trouvé quelque chose 

d'essentiel. C'est un grand 

cadeau.  

 Puissions-nous partager 

ce trésor et qu'il y ait toujours 

plus de personnes pour l'ac-

cueillir ! 

 

SYLWIA 
Communauté "Apache"  

 

La Pologne est formée de 

quatre provinces :  

 

• Pologne Centre Est :  

13 communautés 

• Pologne Nord : 16 

• Pologne Ouest : 27 

• Pologne Sud : 32 
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Témoignage 

beaucoup appris sur le travail avec les gens, sur 
la planification du travail pastoral en collabo-
ration avec l’évêque. Il s’agissait d’un territoire 
missionnaire. Au début, c’était difficile, surtout 
à cause de la chaleur et de l’humidité cons-
tantes, mais les gens sont très accueillants et 
j’ai fait de l’excellent travail avec eux. J’ai colla-
boré principalement avec les communautés 
autochtones. 
 Après deux ans, j’ai dû quitter cet endroit 
puisque j’ai été autorisé à reprendre mes 
études. Comme j’avais l’intention de continuer 
mon travail en Amazonie, j’ai décidé d’étudier 
la missiologie, la discipline qui s’occupe de 
l’œuvre des missionnaires. À cette époque, 
cette spécialité était offerte à trois endroits : 
Sao Paulo au Brésil, Rome en Italie et Ottawa 
au Canada. Le Conseil général de l’époque a 
décidé de m’envoyer à l’Université Saint-Paul à 
Ottawa. Par la suite, j’ai été élu animateur gé-
néral de ma communauté pour deux mandats 
consécutifs, soit 10 ans. Durant ce temps, la 

Mgr Isaac Martinez 

Témoignage Témoignage Témoignage Témoignage 

Pouvez-vous nous parler un peu de vous et 
de votre famille ? 
Je suis né dans la province de Huarochiri 
(Lima), au Pérou. Nous sommes une famille de 
neuf enfants, sept garçons et deux filles. L’un 
de mes frères avait développé une tumeur cé-
rébrale qui avait paralysé la moitié de son 
corps et il est décédé en 1985, deux ans après 
son diagnostic. Un autre de mes frères est le 
père Abad Martinez, aussi membre des Mis-
sionnaires des Saints-Apôtres. J’étudiais dans 
un collège technique agricole et j’ai commencé 
à ressentir le désir de devenir prêtre. Ce n’était 
pas très compliqué, rien de spécial. Je voulais 
essayer de parler aux gens de ce que Jésus 
nous a enseigné, de proclamer l’Évangile. 
Alors, je suis parti de mon village à 16 ans pour 
poursuivre mes études pour devenir prêtre. 
 Mais je n’ai pu entrer au séminaire des 
Saints-Apôtres parce que j’étais très jeune et 
qu’ils n’acceptaient que des vocations tardives 
et que je devais avoir vingt ans. Moi, je ne vou-
lais pas attendre. Alors, j’ai commencé ma for-
mation au séminaire des Missionnaires du Sa-
cré-Cœur, où j’ai fait des études de philoso-
phie et de théologie. J’y suis resté quatre ans, 
mais avec l’intention de me joindre aux Saints-
Apôtres. À vingt ans, j’ai parlé avec le père Eu-
sèbe Ménard, qui m’a accueilli sans problème. 
Ainsi, j’ai poursuivi mes études jusqu’à mon 
ordination sacerdotale en 1979. 
  
Quand et comment s’est déroulé votre pre-
mier apostolat ? 
En 1985, on m’a envoyé dans la ville de Pebas, 
dans la forêt amazonienne du Pérou. Cette 
expérience de travail a duré deux ans. J’ai 

Le pape François a nommé le Père Isaac Martínez Chuquizana, jusqu'à présent res-

ponsable de la formation de la délégation Pérou-Brésil des Missionnaires des 

Saints Apôtres, et aumônier international de Foi et Lumière de 2009 à 2019, 

évêque de Cajamarca, dans la région andine du nord du Pérou. Il répond aux 

questions de Miriam Castro pour le site de la Fondation du Père ménard. 

Ordination du père Isaac, entouré du  
Père Eusèbe Ménard et de Mgr  Tagliaferri  
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communauté missionnaire s’est élargie et des 
maisons de formation ont été ouvertes en Ré-
publique démocratique du Congo, en Indoné-
sie et au Vietnam. 
  
Et vous avez aussi participé activement au 
mouvement Foi et Lumière… 
La mission du mouvement consiste à intégrer 
les personnes souffrant d’une déficience intel-
lectuelle dans la société et dans l’Église. Dans 
certains pays, il existe encore beaucoup de re-
jet et peu d’acceptation. Malheureusement, 
certaines familles éprouvent de la honte lors-
qu’un de leurs membres présente des pro-
blèmes mentaux. Dans les pays en développe-
ment, j’ai été témoin de situations très tristes 
et très difficiles où des personnes avec un han-
dicap mental sont enchaînées pour les empê-
cher de sortir dans la rue. 
En 1983, j’ai commencé à collaborer comme 
aumônier pour une communauté à Chacla-
cayo, dans la région de Lima. En 2009, on m’a 
demandé de servir comme aumônier interna-
tional. En 2019 j’ai terminé mon second man-
dat qui a été une belle étape de ma vie. Je suis 
actuellement aumônier de la province "Jésus, 
lumière des Andes". 
  
D’après vous, à l’intérieur de l’Église, y a-t-
il une amélioration dans l’acceptation des 
personnes ayant un handicap mental ? 
Il y a une plus grande ouverture dans l’Église, 
en particulier dans les endroits où les commu-

nautés Foi et Lumière sont présentes. Dans ces 
paroisses, les personnes handicapées sont vi-
sibles et participent à la cérémonie, en appor-
tant par exemple des offrandes à l’autel. Peu à 
peu, la mentalité de la société a changé, bien 
qu’il y ait encore un rejet. Ce refus est causé 
par la crainte d’approcher ces personnes, de 
les connaître. Pour commencer à surmonter 
cette crainte, il est important de soutenir la 
visibilité des personnes ayant un handicap 
mental.  
 

Rencontre internationale de Leeds, 2013 
Père Isaac au centre avec un polo bleu marine 

Avec Marie-Hélène Mathieu, co-fondatrice 

Ma formation et mes expériences 
comme prêtre ont été inspirées par 
une seule personne : Jésus. Il est 
ma source d’inspiration quoti-
dienne, dans ma vie, dans mes re-
lations avec les autres, avec Dieu 
et avec la nature. Sa façon d’être, 
son contact avec les gens, com-
ment il s’approchait en particulier 
de ceux qui sont rejetés, abandon-
nés, étrangers. 

 

Le Père Isaac est le 24ème  aumônier  

de Foi et Lumière  

à devenir évêque 
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Elvira 

le chemin tracé par nos fondateurs, Loïc et 
Thaddée il y a 50 ans. Dans leurs traces, nous 
restons fidèles au don de Foi et Lumière, en 
faisant fructifier et en partageant le trésor re-
çu. Nous écrivons l'histoire des communautés 
dans les pages d'un livre d'or, en laissant un 
espace à ceux qui viendront après nous et  
continueront la mission. 
 Cette année, nous célébrons 50 ans de la 
merveilleuse vie des communautés, où cha-
cune des personnes ayant un handicap nous a 
soutenus par son amitié, sa paix, son amour, 
sa joie, sa foi. Elles sont le cœur de nos com-
munautés, comme est précieux aussi le témoi-
gnage d'amour de leurs parents. Des amis 
comme moi les accompagnent, les aident à 
grandir, les protègent… Nous avons la chance 
de partager, de sourire, d'être proches, de cé-
lébrer, de chanter avec eux et de découvrir 

 

50 ans de joie,  
d'action de grâce et d'espérance 

Témoignage 

À  l'approche de l'année 2021, nous prépa-
rions tous nos cœurs, pleins de rêves et 
d'espérance ; nous avions de grands pro-

jets pour célébrer le cinquantième anniver-
saire. La pandémie, bien qu'elle ait profondé-
ment touché les familles, n'a pas diminué l'en-
thousiasme. La force de l'esprit de Foi et Lu-
mière et l'amour pour la personne handicapée 
ont été plus forts et nous ont poussés à aller 
de l'avant.  
 Dans l'espérance et la joie, nous avons 
commencé à avancer différemment par 
écrans, appels vidéo et tout ce qui était pos-
sible d'utiliser pour être ensemble et conti-
nuer à vivre comme une communauté. Les 
équipes provinciales se sont réinventées et ont 
affronté courageusement la situation pour ne 
pas laisser nos amis seuls. Notre but était de 
les accompagner, de maintenir la vie des com-
munautés et de vivre notre Jubilé dans la joie. 
 Les familles, depuis leurs maisons, sont de-
venues de petites communautés et ont partici-
pé aux différentes activités, toutes unies 
comme un seul cœur pour célébrer le jubilé. 
 Je me suis souvenue du moment où Jésus 
m'a appelée à monter dans la barque, com-
ment ma vie a changé depuis que j'ai rencon-
tré une communauté et comment je me suis 
lié d'amitié avec une personne handicapée. Je 
me suis souvenue de mes peurs et de mes 
doutes face à la responsabilité, mais surtout 
combien j'ai reçu au cours de ces 33 années. 
J'étais dans l'action de grâce pour  ce jour où je 
me suis consacrée à Foi et Lumière.  
 2021… Nous avons commencé à célébrer 
l'événement merveilleux où, le matin de 
Pâques 1971 à Lourdes, des mains de Marie, 
nous avons reçu la semence de la Foi et la Lu-
mière. Cette semence a donné des fruits riches 
et abondants dans le monde. En Amérique 
latine, il y a 135 communautés dans 14 pays. 
 Ce Jubilé est une célébration d'action de 
grâce, d'espérance et de confiance, en suivant 

Témoignage 

Au Paraguay 
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Jésus en leur présence. Aujourd'hui, nous re-
mercions Dieu de faire partie de ce merveilleux 
trio. 
 Raul et Maria Silvia, lors du conseil des 
coordinateurs, nous ont demandé d'ouvrir nos 
cœurs et de garder la flamme de l'espérance 
allumée. Don Marco, au cours de l'envoi nous 
a demandé de continuer la mission avec humi-
lité, courage et confiance. Dans son message 
de la Semaine Sainte, Marie-Hélène nous a 
rappelé l'histoire d'il y a 50 ans. Ces messages 
nous ont donné le courage et l'enthousiasme 
pour avancer avec joie, sachant que nous 
sommes accompagnés et unis dans le même 
esprit. La flamme allumée il y a cinquante ans 
a été maintenue vivante comme au matin de 
Pâques, réchauffant nos cœurs. Je sais que la 
flamme ne s'éteindra pas et continuera à brû-
ler tant que chacun de nous en prendra soin 
fidèlement avec la force de l'Esprit Saint. 
 Dans les six provinces d'Amérique latine et 
des Caraïbes, le Jubilé a été une explosion de 
joie, de renouveau, d'engagement, de fidélité 
et d'action de grâce. Les aumôniers provin-
ciaux ont célébré des eucharisties pour rendre 
grâce à Dieu. C'est beau de voir les jeunes de 
nos communautés, servants d'autel, témoi-
gnant ou donnant vie à l'Évangile par des 
mimes. La présence des personnes handica-
pées a été une bonne occasion de les rendre 
visibles et d'annoncer Foi et Lumière aux com-
munautés paroissiales. 
 Au cours de cette année, les pèlerinages vir-
tuels ou présentiels ont été des événements 

particuliers dans la vie des communautés. 
Chaque province, à sa manière, est partie en 
pèlerinage sur le thème : "Un trésor à parta-
ger", "Maintenir la flamme allumée", "La 
graine dans une terre fertile". Ce jubilé a été 
célébré avec le même esprit, le même enthou-
siasme dans toutes les provinces. Chaque 
communauté est partie en pèlerinage et a vécu 
cette expérience, en chantant : "C'est la fête 
autour de la planète" et sur le même thème. 
Les bannières avec le logo ont flotté haut. 
 Les réunions de communautés ont pris une 
importance particulière cette année. L'histoire 
de chaque communauté a été revécue, à tra-
vers des chants, des mimes, avec les costumes 
traditionnels. Ces rencontres ont renforcé, 
renouvelé et construit la vie des communautés 
et de leurs provinces, en regardant avec espoir 
l'avenir de Foi et Lumière.  
 Au mois de juin, la province "Cœur d'Amé-
rique et des Caraïbes", a vécu une retraite spi-
rituelle sur notre mission et l'appel de Jésus, 
nous invitant à offrir nos cinq pains et nos 
deux poissons et par eux, notre engagement et 
notre fidélité avec la certitude que Jésus est la 
lumière qui illumine notre chemin. 
 Il y a encore des pages à écrire avec la vie 
des communautés. L'histoire de Foi et Lu-
mière n'est pas terminée. Il est temps de nous 
revitaliser, de prendre des forces, de grandir… 
C'est dans cet esprit que nous avons organisé 
des journées de formation pour les coordina-
teurs, les équipes de coordination et les nou-
veaux coordinateurs qui prendront le relais, 

Au Brésil Pèlerinage "Cœur d'Amérique et Caraïbes" 
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en soulignant les thèmes : Identité et mission, 
le rôle du coordinateur, la communauté, les 
structures, les finances et un atelier avec les 
temps de la rencontre. 
 Au mois de septembre, la province "Jésus, 
Lumière des Andes" a organisé une rencontre 
de jeunes (un reportage sera publié dans le 
prochain numéro). Une expérience merveil-
leuse et inoubliable qui restera dans les cœurs. 
Certains communiquant avec la langue offi-
cielle de Foi et Lumière : le sourire. Une ren-
contre de prière, d'amitié et de célébration. 
 Les célébrations ne sont pas terminées. Le 
"Festival des talents" a eu lieu en novembre, 
chacun partagera ses dons : chants, danses, 
mimes, instruments de musique sont déjà au 
travail… 
 La barque qui a pris la mer il y a cinquante 
ans navigue toujours sur les mers du monde. 
Faisons nôtre le message du pape François :     
"Soyez une petite barque sur laquelle tout le 
monde peut trouver une place" et nous savons 
que Jésus est là qui nous attend. 
 Joyeux cinquantième anniversaire à chaque 
communauté, à chaque personne handicapée, 
aux parents et aux amis qui font partie de 
cette aventure d'amour où nous trouvons l'es-
pace non seulement pour aimer mais aussi 
pour être aimés.    
 

Elvira Gomero 
Vice-coordinatrice internationale 

Rencontre des jeunes 

 

Chili 

Claudita, Pérou 

Pérou 
Pèlerinage  

"Cœur d'Amérique  
et Caraïbes" 
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U ne comédie musicale retraçant l'histoire 
de Foi et Lumière à depuis sa naissance 
il y a cinquante ans, a été écrite par 

Tore Thomassen et jouée avec lui-même et des 
acteurs locaux de  Foi et Lumière, dans l'église 
de Vinger. Tore est parolier, compositeur et 
musicien norvégien. 
 La comédie musicale promettait une belle 
histoire. Trois roses ont été déposées au centre 
de l'autel. Quelque chose de beau allait se pas-
ser. Les chants sur la lumière et les bougies 
allumées étaient superbes.  
 Puis, nous avons remonté le temps. Tout est 
devenu grave et sombre. L'histoire de Foi et 
Lumière commence ainsi : deux personnes at-
teintes d'un handicap mental remontent tran-
quillement l'allée de l'église. Arrivées près de 
l'autel, elles sont accueillies par des personnes 
vêtues de gris, encapuchonnées et imperson-
nelles. Les mouvements des mains montrent 
clairement qu'il n'y a pas de place pour eux : 
"Partez ! Disparaissez ! Rentrez chez vous ! Al-
lez-vous-en ! Ne restez pas ici !" Cette mise en 
scène simple et silencieuse a été bien comprise. 
Tous ont reconnu cette sinistre situation : si tu 
es différent, tu n'as rien à faire ici. 
 Cela a été suivi par un chant : "Jésus est avec 
nous dans le bateau". Un réconfort au milieu de 
la souffrance. Jésus a toujours été là. Il connaît 
chacun d'entre nous. Les contrastes sont deve-
nus vraiment grands lorsque des cœurs rouges 
ont été levés et abaissés par les personnes as-
sises sur les bancs. Des sourires se sont dessi-
nés sur les visages : "Nous sommes une petite 
communauté avec un grand cœur." La vie de-
vient plus facile. Nous sommes ENSEMBLE et 
chacun a sa place. L'obscurité est chassée par 
des visages souriants et joyeux. 
 C'est Foi et Lumière. Les débuts ont été  
sombres et tristes, mais beaucoup de choses 
ont changé en cinquante ans. L'artiste et les 
acteurs l'ont exprimé avec force et beauté par 

le biais de mimes, de poèmes, d'histoires et 
surtout de toutes les merveilleuses chansons 
que Tore Thomassen a dédiées à Foi et Lu-
mière.  
 Le sens de la communauté et de tout ce que 
nous avons en commun a été fortement dé-
montré. Une belle et forte histoire sur le rejet 
qui, à la fin, est devenu une bénédiction. Une 
histoire d'inclusion, d'amitié et d'amour, l'his-
toire d'une communauté grande communauté 
qui dépasse toutes les frontières. 

 
Birgitt Aarrestad 

Coordinatrice provinciale "Aurores Boréales"  

"Ensemble" 
Témoignage 

Nous vous annoncions dans le numéro 48 de "Hisse et Ho !" la préparation d'une 
comédie musicale sur Foi et Lumière. Ca y est, la comédie musicale "Ensemble" a 
été présentée le 15 novembre dernier dans l'Eglise de Vinger en Norvège. 

Une communauté avec un grand cœur 

Torre et Aslaug Espe,  
fondatrice de Foi et Lumière en Norvège 
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N 
ous terminons notre année jubilaire 
avec la parution de Hisse et Ho ! qui 
porte le numéro… 50 !! 

 
Coïncidence, hasard providentiel ? Et si nous 
nous penchions un peu sur ce chiffre pour y 
trouver un message pour Foi et Lumière ? 
 
 Pour les Américains, c’est le nombre des 
états, de l’Alabama (USA Est) au Wyoming 
(USA Ouest), deux états sans communauté… 
peut-être une incitation à être missionnaire 
dans ces deux provinces ? 
 
 En mathématiques, ce chiffre a la particu-
larité d’être la somme de deux carrés : 5² + 5² 
ou 7² + 1². La deuxième possibilité indique 
qu’une année jubilaire est l’année qui suit sept 
périodes de sept années. 
 
 Dans la Bible, nous avons des explications 
très détaillées dans les trois derniers chapitres 
du Livre du Lévitique : Vous compterez sept 
semaines d’années, c’est-à-dire sept fois sept 
ans, soit quarante-neuf ans. Le septième mois, 
le dix du mois, en la fête du Grand Pardon, 
vous sonnerez du cor pour l’ovation ; ce jour-
là, dans tout votre pays, vous sonnerez du 

cor. Vous ferez de la cinquantième année une 
année sainte, et vous proclamerez la libéra-
tion pour tous les habitants du pays. Ce sera 
pour vous le jubilé : chacun de vous réinté-
grera sa propriété, chacun de vous retournera 
dans son clan. Cette cinquantième année sera 
pour vous une année jubilaire (Lv 25, 8-11). 
Le mot jubilé vient de l’hébreu yōbhēl qui 
peut signifier "trompette en corne de bélier" 
dont le son annonçait le début de l’année jubi-
laire. 
 
 C’est donc en priorité un temps de retour 
aux sources, de célébrations, de fêtes, ce 
qu’exprime bien le verbe jubiler, comme le dit 
le prophète Isaïe : Jubilez, criez de joie, habi-
tants de Sion, car il est grand au milieu de toi, 
le Saint d’Israël ! (Is 12, 6). 
 
 Nous avons, malgré tout, fêté cet anniver-
saire de la plus belle manière possible, avec la 
plus grande joie possible ! La province Cou-
leurs d’Asie a joué sur le nombre 50 en orga-
nisant une célébration par visioconférence le 
jour de la Pentecôte 2021, soit 50 jours après 
Pâques, rappelant que Foi et Lumière est né à 
Lourdes à Pâques 1971, chaque année étant 
comme un jour. Et cela va durer jusqu’en 

Pour notre réflexion 
 

Cinquante ans 
     Numéro cinquante 

Jubilez, criez de joie ! 
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2022, certaines provinces ayant souhaité pren-
dre leur temps pour pouvoir annoncer et invi-
ter le plus largement possible, comme la 
France et la Belgique qui iront à Lourdes fin 
octobre 2022. 
 
 Enfin, on pourrait dire que 50 ans, c’est 
quasiment la durée d’une vie de travail. En 
cinquante ans, Foi et Lumière a fait bien du 
chemin, en faisant connaître notre joyeuse 
nouvelle jusqu’aux quatre coins du monde, 
dans 86 pays, soit près de 45 % des états 
membres de l’ONU. Il y a encore du chemin à 
faire pour que le message de Foi et Lumière 
parvienne à tous ceux qui sont dans cette at-
tente. Le pape François a dit début octobre à 
la délégation qu’il a reçue en audience pri-
vée : La présence de Foi et Lumière a été et 
est une prophétie parce que les personnes les 
plus fragiles sont souvent rejetées, considé-
rées comme inutiles. Et votre prophétie est 
encore plus importante aujourd'hui, pour 
combattre la culture du rejet et pour rappeler 
à tous que la diversité est une richesse et ne 
doit jamais devenir un motif d'exclusion et de 
discrimination. […] Que le soleil de la foi et 
de l'espérance, qui se lève au-dessus des 
nuages de nos peurs et de nos insécurités, 
vous accompagne toujours sur le chemin qui 
vous attend encore. 
 
 Oui, il y a encore bien du chemin à faire 
pour les 50 prochaines années : que ceux qui 
accompagneront Foi et Lumière pendant cette 
deuxième vie soient aussi soucieux de la mis-
sion. Le feu est prêt, il n’y a plus qu’à craquer 
l’allumette pour apporter avec une foi grande 
comme une graine de moutarde notre lumière 
jusqu’aux extrémités de la terre !  
 

Ghislain du Chéné 
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différents pèlerinages inter-

nationaux à Lourdes. 

En grande union de prière. 

Valérie Amice 
Coordinatrice de la province 

 

 

Victorine Clément 
 

 

 

 

 

 

 

 

Poème à la mémoire de Vic-

torine qui nous a quittés en 

août dernier. Elle faisait partie 

de la communauté "L'Etoile" 

de Montréal au Canada. 

 

Oui Victorine, tu resteras 
dans toutes nos peines 
Sur elles, une vibrante image 
d'une victoire sereine. 
Oui Victorine, tu as toujours 
été pour nous un cadeau 
Et tu continueras de l'être par 
une grâce du Très-Haut. 
Entre allègrement dans la joie 
de ton maître. 
Toi qui par le dessin, le fit si  

Alison Jane Renshaw 

C'est avec beaucoup de tris-

tesse que je vous annonce le 

décès d'Alison, coordinatrice 

de la communauté de Maltby 

au Royaume-Uni. C'était une 

femme extraordinaire, belle à 

l'intérieur comme à l'extérieur, 

et elle était aimée par beau-

coup de gens. Elle manquera 

cruellement à Foi et Lumière, à 

sa paroisse et à sa communau-

té. Alison était une personne 

très discrète et n'aimait pas 

être prise en photo. Voici donc 

une photo des magnifiques 

fleurs que sa paroisse avait 

confectionnées pour elle. 

Repose en paix, belle dame. 

Jo Collingwood 

Vice-coordinateur provincial  

 

Margaret Griffin 

Luttant depuis de très nom-

breux mois contre la maladie, 

Margaret s'est éteinte le 24 

août. Ses obsèques ont eu lieu 

à Trebeurden en Bretagne 

mardi 31 Aout.  

Elle était depuis 40 ans 

membre active, aimante et en-

thousiaste à Foi et Lumière, où 

elle a exercé avec bonheur 

plusieurs rôles, que ce soit 

dans sa communauté, "La 

Barque de Cataglou" et plus 

largement dans la province 

"Paris et le Levant" ou lors des 

souvent naître. 
Dépose-toi dans les bras  
embrassants de Marie 
Toi qui l'as de tout ton cœur 
chérie. 
Et contemple st Joseph au Ciel 
dans sa gloire 
Toi qui l'as tant prié dans son 
Oratoire. 
Et ton dessin envoyé à Rome 
au Saint Père 
Lui apportera sûrement  
une joie plénière. 
Nos cœurs sont en fête  
Pour ta vie Victorine 
Pour cela, devant Dieu  
nous courbons l'échine. 
De Dieu Victorine, ta vie  
en manifeste la tendresse 
À Dieu, pour toi, nous disons 
merci dans l'allégresse. 
Adieu Victorine ; À Dieu  
Victorine ; a Dieu Victorine. 

Normand Veillette 
 

 

Père Pierre Restif 

 
Nous sommes très touchés par 

l'entrée au ciel de Pierre. 

C'était un ami. Nous le con-

naissions depuis 25 ans. Nous 

rendons grâce pour sa grande 

disponibilité, sa générosité et 
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les fruits de votre infatigable 

travail au service de nos amis 

ayant un handicap mental. 

Merci d'avoir partagé vos ren-

contres avec toutes les com-

munautés de la province. 

L'équipe provinciale  

 

Mon livre d'or !  

J'ai enfin - après trois ans - re-

çu le livre d'or auquel tant par-

mi vous ont contribué ; 120 

pages de témoignages telle-

ment touchants que j'ai été 

profondément ému en les reli-

sant ! Ce flash back sur 10 an-

nées si belles, si riches en ren-

contres, en amitiés me renvoie 

à cette période de ma vie qui 

reste gravée dans mon cœur 

pour toujours ! Merci, merci et 

que Dieu vous bénisse tous. 

Vous restez très présents dans 

mes prières. Je vous aime. 

Ghislain du Chéné 

son amour indéfectible et exi-

geant à l'égard de ses amis 

touchés par le handicap men-

tal, notamment les plus handi-

capés d'entre eux. C'est lui qui 

nous encouragés à faire en 

sorte que nos amis handicapés 

puissent s'approcher du sacre-

ment de réconciliation alors 

que beaucoup n'en voyait pas 

la nécessité... C'est lui aussi qui 

nous appris que les plus han-

dicapés pouvaient, avec une 

pipette, ou une goutte de 

Sang du Christ, communier 

comme nous tous.  

Sa lutte contre toute discrimi-

nation a été l'un de ses com-

bats majeurs. Je me souviens 

de discussions avec lui au su-

jet de la mise à l'écart de nos 

amis qui résident dans des 

foyers sans aucun secours spi-

rituel ni présence de l'Eglise.  

Heureusement que Foi et Lu-

mière existe ! 

Nous serons en union de 

prière, habités avec la con-

fiance au cœur que nous au-

rons un intercesseur de plus, 

et de taille, pour notre mouve-

ment et notre Province 

"France Ouest". 

Jean-Claude et Thérèse Petit 

 
 

Elisa 

Il y a un mois, nous vivions la 

folle et merveilleuse expé-

rience de donner naissance à 

une petite fille. Il y a un mois, 

Elisa découvrait ses parents 

pour la première fois. Ils ne 

savaient pas comment l'habil-

ler leur bébé ou changer une 

couche. Nous apprenons 

chaque jour à être parents et 

Elisa, très patiente, nous le 

rend bien avec un regard très 

attentif et un beau sourire 

quand elle dort. 

Jussara Aidar 
Coordinatrice de la province 

"Pont de l'amitié" (Brésil Sud) 

 
 

Ninia 

Ninia est née en août dernier, 

fille de Ekaterine Gachiechi-

ladze, trésorière de la pro-

vince  "Between the Seas". 

Bienvenue "jolie Ninia" ! 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 
Du Mexique 

La province "Notre Dame de 

Guadalupe" exprime toute sa 

reconnaissance à la commu-

nauté "Sainte Anne" pour sa 

constance, ses efforts, son 

dévouement et son amour 

avec lesquels elle a organisé 

18 rencontres virtuelles. Que 

Dieu vous bénisse. Recueillez 



25 

 

Nouvelles de l'international  

 

Un nouvel aumônier  
pour la province Luzitana 

 

Le Père José Augusto Oliveira, du diocèse de 
Porto, a été nommé aumônier provincial le 25 
avril dernier, le dimanche du Bon Pasteur. 
Le Père José Augusto est curé de Nogueira e 
Silva Escura, à Maia (diocèse de Porto). Il a été 
à l'origine de la communauté d'Avintes, puis 
son aumônier. Il faisait partie de la délégation 
portugaise qui a participé à l'assemblée inter-
nationale au Liban, en 2018. 

Une nouvelle équipe  
pour la Pologne Nord 

De gauche à droite :  
Anna Szymanowska (secrétaire) Anna Dreger et 
son frère Karol (vice-coordinatrice), le Père 
Andrzej Nowak, (aumonier provincial) Joanna 
Walczak (coordinatrice provinciale), Mateusz 
Potyrała (trésorier) et Małgorzata Polska (vice-
coordinatrice). L'équipe sera bientôt complétée 
par une personne qui accompagnera les com-
munautés de Szczecin. 
 

 
 

Un logo modernisé  
  

Nous sommes heureux de vous présenter le 
nouveau logo de l'international qui garde l'es-
prit de l'emblème initial peint par Meb en 
1971. Il existe dans les trois langues officielles 
de Foi et Lumière et est disponible au secréta-
riat international 
 

 

Agenda international 
 

• 17 décembre : réunion de l'équipe de 

coordination internationale, (Zoom)  

• 21-23 janvier : conseil provincial  Ibe-

ratlantique 

• 29-30 janvier : conseil des provinces 

France et Belgique, Paris 

• 30 janvier : jubilé des 35 ans de Foi et 

Lumière au Mexique (Zoom) 

• 5 février : Fête de la Lumière, Pologne 

Sud  

• 6 février : Fête de la Lumière, Luzitana, 

Folgosa, Portugal 

• 6 février : Fête de la Lumière, Notre 

Dame de Guadalupe (Zoom) 

• 6 février : Fête de la Lumière, France 

Ouest, St Etienne de Montluc et Rennes 

• 20 février : journée intercommunau-

taire, France Centre, Angers 

• 25-27 février : assemblée provinciale UK 

• 4-6 mars : réunion de l'équipe de coor-

dination internationale, Porto, Portugal 

• 12-13 mars : session de formation pour 

les coordinateurs de communautés de 

France, Issy les Moulineaux 
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Alors que le handicap concerne 12 millions de 

personnes en France (dont 80 % de manière in-

visible), La Nuit du handicap appelle chacun de 

nous pour un événement convivial et festif !  

L'objectif de cet événement est de faciliter la 

rencontre entre personnes en situation de handi-

cap et celles qui ne le sont pas afin de changer 

notre regard sur le handicap, de créer du lien et 

de construire une société plus inclusive. 
 

La rencontre est une chance… et une fête !  
 

Ouvert à tous et gratuit, les participants pour-

ront partager un moment de convivialité, profi-

ter d’animations très variées, refaire le monde et 

ainsi participer à une société plus solidaire et 

riche de ses diversités. Alors, que ce soit pour 5 

minutes ou 5 heures, chacun est invité à partici-

per ! C’est un évènement national qui est conçu 

et réalisé dans chaque ville par une équipe de 

bénévoles en partenariat avec les associations 

locales de personnes en situation de handicap, et 

avec le soutien de la municipalité.  

20 villes en 2018, 25 en 2019 et 17 en 2021 ont 

invité leurs habitants à faire de leurs différences 

une richesse. 

 

Parmi les temps forts proposés : 
 

• Découvrir le handisport et le sport adapté : 

"savate, boxe française" adaptée aux per-

sonnes en situation de handicap, Cécifoot, 

tennis de table adapté… 

• S'initier au monde du handicap : atelier de 

découverte de l’écriture en braille, handi-

chiens, parcours canne blanche, parcours fau-

teuil roulant.... 

• Partager un moment de convivialité : Circle 

song (chant improvisé collectif qui offre aux 

participants une expérience d’écoute, de par-

tage et d’exploration de l’improvisation des 

liens corps/voix), balades en âne et en moto 

destinées aux personnes en situation de handi-

cap… 

• Spectacles : chant signé, danse en fauteuil, 

concerts, théâtre… 
 

À propos de La Nuit du handicap 
Association loi 1901, La Nuit du handicap a 

pour but de valoriser les personnes en situation 

Rencontre avec des amis 

de handicap, à travers la tenue d’un événement 

festif, gratuit, ouverts à tous. 

De nombreux partenaires associatifs du do-

maine du handicap y participent dans le but 

de : 

• faciliter la rencontre entre les personnes en 

situation de handicap et celles qui ne le sont 

pas 

• faire évoluer le regard porté sur le handicap 

• Créer des liens durables dans chaque ville 

Parce que la rencontre est une fête !  
 

La 5e édition de l’événement est lancée. Elle 

aura lieu le samedi 11 juin 2022. 
 

Venez nombreux ! 
 

Pour en savoir plus : www.nuitduhandicap.fr 
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La lettre  
de Marie-Hélène 

EDUQUER, C'EST DÉSIRER 

N 
ous ne sommes pas faits pour être 
parents d'un enfant handicapé. Cette 
phrase, je l'ai entendue plusieurs fois. 

Elle a été dite par un papa. Désespéré, il ve-
nait d'apprendre que sa petite fille de deux 
jours avait une lésion cérébrale. Une autre 
fois, c'était un couple. Leur fils de huit ans, 
Guillaume, présente des troubles de compor-
tement qui gâchent l'atmosphère familiale. 
Dépassés par la situation, écrasés par la 
science des "psy" de l'établissement où leur 
enfant est accueilli, ils n'avaient plus d'espé-
rance. 
 On apprend presque tout… mais on n'ap-
prend pas à souffrir. On n'apprend pas non 
plus à éduquer ses enfants. Quand l'enfant est 
handicapé, il faut improviser dans les deux 
domaines. Il faut apprendre à éduquer, à faire 
grandir, sans presque cesser de souffrir. 
 Pourtant, certains y sont parvenus et ap-
portent des témoignages incontestables. Ils 
sont comme nos étoiles, nos phares. Par eux, 
une petite flamme d'espérance peut naître 
dans le cœur de ceux à qui il est tant          
demandé. 
 Aux parents de Guillaume, terrorisés par 
les sentiments de rejet, de violence, qui par-
fois les submergent envers leur enfant, je con-
fie combien cette réaction est normale. Lors-
qu'on est trop culpabilisé par ses propres blo-
cages, par la dureté de son propre cœur, le 
mot de saint Jean est là pour nous donner un 
peu de paix :"Si notre cœur nous condamne, 
Dieu est plus grand que notre cœur et il con-
naît tout" (1 Jn 3, 20). 
 L'humble découverte de notre 
"mauvaiseté" intérieure est souvent la pre-

mière étape vers plus de lumière. La recon-
naissance de notre faiblesse appelle à nous 
tourner vers celui qui peut nous guérir. 
 En osant nous confier ce qu'il a de plus 
cher au monde, ce tout petit enfant qu'il re-
garde avec amour, Dieu ne nous abandonne 
pas. La souffrance, il a voulu la connaître du-
rant toute sa vie, et finalement sur la croix. Il 
ne nous demande pas des diplômes es 
sciences pédagogiques ou psychologiques. 
Que nous demande-t-il ? Nous éduquons un 
peu par ce que nous disons, beaucoup par ce 
que nous faisons, mais surtout par ce que 
nous sommes. 
 "Nous éduquons par ce que nous sommes;" 
C'est justement le problème des parents de 
Guillaume, effondrés : ils se sentent si 
"moches". Or, l'important ce n'est pas ce que 
nous sentons, mais ce que nous désirons. Dé-
sirer aimer, c'est déjà aimer. "Seul l'infini du 
désir est tout puissant", disait Catherine de 
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Dieu m'aime comme je suis, Editions Saint Paul 

Sienne. Et si nos cœurs n'osent plus désirer, le 
Seigneur se contente de nos désir du désir. 
Son amour est là, fleuve d'eau vive, dès qu'un 
cœur contrit et assoiffé est ouvert à la miséri-
corde. 
 Ce n'est pas en camouflant nos failles que 
nous aiderons un enfant à grandir. L'enfant 
sent ce que nous sommes en réalité, par tout 
ce qui nous échappe mais qui nous révèle. Il 
se modèle, non sur ce que nous paraissons ni 
sur ce que nous croyons être, mais sur ce que 
nous désirons. C'est pourquoi il est si impor-
tant d'être vrai avec lui, de lui demander dis-
crètement pardon de nos erreurs et de devenir, 
avec toutes les nuances nécessaires, son com-
pagnon de route, au long des étapes de sa 
croissance. 
 Ensuite, pour aider notre enfant à grandir, 
il faut une grâce de communion avec lui, dans 
ses souffrances, ses manques, ses richesses 
cachées surtout. Dans le sein de sa maman, le 
tout-petit grandit, par communion incons-
ciente avec l'être de celle-ci. L'éducation, c'est 
cette communion devenue de plus en plus 
consciente, qui se poursuit, autrement, après 
sa naissance. 
 Eduquer un enfant, c'est se savoir tel que 
l'on est, mais avec le désir de devenir tel que 
Dieu nous veut et nous fera devenir, s'il nous 
trouve humble et confiant. 
 C'est aussi accepter l'enfant tel qu'il est. 
Mieux, c'est l'accueillir, l'écouter, l'aider à 
grandir, non selon notre vouloir propre, mais 
avec ce désir de le conduire là où Dieu l'at-
tend. C'est rechercher les conseils et l'appui de 
personnes avisées et compétentes. "L'amour 
ne suffit pas" écrivait Bettelheim, psycho-
logue de l'éducation. Pour mieux dire : 
"l'amour conduit à chercher les meilleurs 
moyens pour aider celui que l'on aime". Bien 
des parents, sans avoir fait d'études spéciales, 
s'appuient sur certains ouvrages concernant la 
psychologie de l'enfant handicapé, par 
exemple "Pédagogie de résurrection (Père 
Henri Bissonnier, éditions Fleurus) dont le 
titre même ouvre à l'espérance. 
 En même temps, il faut redonner confiance 
aux parents qui n'ont pas pu recevoir cette for-
mation spéciale. Chacun, pour éduquer son 

enfant, a des dons qui ne se trouvent pas dans 
les livres. A la naissance du bébé, nous avons 
en nous de quoi donner la terre nourrissante 
dont il a besoin pour grandir harmonieuse-
ment. Un climat de tendresse, de paix et de 
joie, qui lui est aussi nécessaire que l'air et le 
lait. 
 C'est enfin progresser ensemble chaque 
jour, en s'appuyant sur la force que Dieu nous 
donne, quand il nous charge d'une mission. En 
osant nous confier un tout petit enfant, il nous 
donne le trésor le plus cher à son cœur. 


